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据新京报
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最近有媒体报道：今年，全
国毕业生数量达到历史最高的
699 万人，比 2012 年增加 19 万
人。叠加国内外经济形势不容
乐观的市场因素，2013年的招聘
岗位与往年相比下降 15%，于
是，2013 年被普遍评价为“最难
就业年”。

“最难就业年”，果真如此
吗？记者以一所学校一个专业
为例进行了摸底，也许并不具备
代表性，但可以为大家提供一点
思考。

郑州晚报记者 李雪/文 马健/图

记者以郑州某学院 09级旅游管理专
业为例，做了调查。

专业两个班级，共78人，其中15%去了
对口专业旅行社和酒店，5%考上了公务员，
5%考上了选调生，15%考上了研究生，5%考
到了银行，45%去了房地产或中小企业当了
销售或文员。而余下的10%,还在找工作大
潮中游离。

据某网站调查结果，截至今年 3 月，

本科毕业生签约率为38%，分别低于上届
同期 8个百分点，而放弃就业转而考研的
人数也达到历年最高。

学院唯一一个考上选调生的陈珂说，
他们今年的就业情况跟去年差不多，只是
考上研究生的人数比去年多了一倍。“班
里很多同学认为，上研究生最起码可以再
留在象牙塔中，可以晚点面对残酷的社
会。”

陈珂自己却不这样认为。“其实找工
作并没有传言中的那么艰难，因为已经就
业的同学都觉得，只要自己把心态放平，
不要眼高手低，先有个立足之地，找工作
不难。”

眼看毕业了，毕业生们到底着不着
急？大四生刘星说：“找工作和想象的还
是差距挺大，得放低一点才行。”

刘星是某高校历史专业的应届毕业
生，从去年底就开始到各大招聘会求职，
但一直都没找到合适的。这期间他还参

加了一次省公务员考试，感觉到成绩可能
不理想之后，又投入到求职大军中。

“找工作还挺难的，和想象的还是差
距挺大，得放低一点才行了。”刘星说，虽
然读的是历史专业，但班里真正冲着专业
找工作的人不多。

“对口专业的工作大多是到学校或者
图书馆之类的地方。”刘星说，其实他也想
找个工作能用得上专业上的东西，但现在
距离毕业的时间越来越短，他的梦正在被
现实一点点蚕食，虽然不甘心。

“我家是外地的，想留在郑州工作，
但是当务之急是得找到住的地方。”刘星
说，找工作半年了，现在终于有了去处，
在一家进口汽车 4S店做销售。“工资刚开
始不高，我算算除去租房子和吃饭，几乎
不剩。”

“除了家长帮忙或者考上公务员等，
我们班多数已经找到工作的同学，薪资方
面几乎是仅能糊口。”

刘星说：“其实很多工作都是先要经
过实习期才转正，实习期的工资多数在
1500块钱左右。在郑州租房，除去租房子

的 500~800 元，电话费 100 元，吃饭 500
元，是根本挣不到钱的。”

“其实也有工资高的工作，但是让人
觉得太没面子。”刘星说，例如一家火锅
店，管吃管住月薪 3000元，但是如果说本
科毕业跑去当服务员，即使挣再多钱也觉
得拉不下这个脸。

“父母供我上学十几年，起码得找个
看起来体面些的工作吧？”刘星说，现在既
要体面又要高薪水几乎是不可能的。

据调查，其实有超过20%的学生承认
“其实工作不难找”，只是自己比较挑剔。

某高校辅导员张国俊说，今年与去年
同期比，毕业生的签约率有所下降。

“往年 5 月份，基本不剩人，尚未签
约的都是有特殊情况的学生，要么想出
国，家里给安排，考公务员，大部分毕业
生基本都签完。今年的情况不容乐观，
还有 20%左右的学生没有找到岗位，没
有签约。”

今年的毕业生大多出生于 90 后，总
体给人的感觉确实“不是太踏实”。“就
业形势越不好，观望气氛越浓厚。”张国
俊说，现在的毕业生们普遍就是这种心

理，如果大伙都已经签约成功了，剩下
的人也着急，愿意调整期望值赶紧找工
作。但如果越多人找不到工作，也就越
觉得很正常。

张国俊说，其实现在有很多工作
还是很适合 90 后的，有一些有着浓浓
时代味的新鲜“潮”岗位也是不错的
选择。

一些招聘企业对于网店店主、线上客
服等网上销售的岗位需求是“异军突起”，
基本都是中小企业，所做的产品也是各色
各样。

辅导员 90后初求职签约率比往年低

调查 一个专业还有10%的人工作没着落

求职者 体面和薪水难以兼得

虽然很多人说今年难就业，但有不少岗
位需求量依然很大，比如销售、客服类人员，
多数用人单位都有这方面的需求。

一些保险公司、早教培训机构的招聘人
员，在现场主动与求职学生交流，表现出求贤
若渴的姿态。相较于用人单位的热情，求职
者却对销售岗位不太感兴趣，“性格不太适合
吧，底薪太低，担心压力大，养不活自己”。

“爽约不来参加面试的今年增多了，有的
说临时决定考研了，有的说不想留在郑州了，
也有的说没时间参加面试……”诸如此类，通
知来参加面试的学生爽约的原因千奇百怪。

招聘方感叹“现在的孩子太随意”。还有
招聘单位认为不少简历显示十分优秀的，来
实习几天，说吃得不好，住宿不好，转身就离
开了。

“其实很多企业愿意招聘应届生，因为往
届的见过世面，跳槽几率大，心野。但是应届
生又太盲目，而且眼高手低，摆不正自己的位
置。”一家医药品销售公司招聘主管说。

创业，对大部分学生而言，还是件遥不可
及的事情。但不可否认，在许多毕业生大呼

“找工作难”的时候，创业已经成为大中专毕
业生的又一选择。毕业了，创业去。已经有
不少毕业生加入这支队伍。

去年的应届毕业生李杰就是自己创业从
卖小龙虾捞到了第一桶金。

去年毕业后，先后应聘了几家公司都觉
得做得不顺，李杰后来看到夜市小龙虾卖得
火，就和同学合伙开始做起龙虾生意。

“毕业后自己创业，是我很早就有的打
算。同寝室一个哥们的想法和我不谋而合。
一个星期后，我们到市场上做了调查，开始做
龙虾生意。”

“起初，我们缺资金、缺人手，什么都得自
己做。而且批发的龙虾总是莫名其妙地死
掉，不仅没赚钱还赔了不少。”

通过打听，才知道储存龙虾也讲究技巧，
装袋时必须扎紧袋口，防止龙虾“自相残
杀”。后来生意越做越顺，最热的那3个月下
来，赚了几万元。“虽然跟能赚上好几十万元
的同行相比我们差得远，但对初次创业的我
来说，已经是个不错的战绩。对我来说，这些
是创业的试刀石，我更希望能在这些简单的

‘创业’中学到一些东西。”
专家表示，创业的过程很辛苦，不管哪个

行业，很少能一帆风顺。这就需要创业者有
过人的胆量，有拼劲和韧劲，另外，创业需要
有一定的经验做基础，大中专学生如果有创
业打算，在校期间应该有意识地去积累这方
面的经验。

招聘方“现在的孩子太随意”

往届生 找工作难那就创业吧


